

*In Memoriam**In Memoriam: Raúl Sosa Arrufat*¹

Johana Martínez Rosario²
Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras

Recibido: 23 de de abril de 2024

Aceptado: 26 de abril de 2024

Publicado: 5 de mayo de 2024

Raúl Sosa Arrufat nació el 9 de junio de 1948 en Hawái. En el 1972, completó su bachillerato en Psicología en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras (UPR-RP). Luego de ello, en el 1975 completó una maestría en Artes con concentración en Psicología Experimental. Su tesis titulada “Agresión provocada en el mono rhesus (Macaca mulatta): el efecto de los medicamentos en el mono sujeto” [Título original en inglés] fue dirigida por Joseph W. Ternes, junto a Joseph F. Carroll y Robert Rose. Una tesis donde estudió la agresividad y la reacción de estos animales algunos narcóticos, trabajando aspectos médicos y psicosociales de la agresión. Con leer las primeras páginas se puede reconocer una visión amplia, filosófica y científica en torno a los conceptos trabajados: la agresión como respuesta, reacción y complejidad.

Finalmente, en el 1980 alcanzó su grado doctoral en Psicología Social en la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México. El título de su disertación fue “Modelos de variables psicosociales en investigación evaluativa para un programa de medicina

¹ Fue doctor en Psicología Social y Catedrático en el Departamento de Psicología de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras.

² Doctora en Psicología Académica e Investigativa y profesora en el Departamento de Psicología de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. La correspondencia relacionada con este trabajo debe ser dirigida a: johana.martinezrosario@upr.edu. ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-5785-9223>.

comunitaria” demostrando, desde su interés investigativo, compasión ante una mirada clínica social de las otredades. Esto queda evidenciado en la introducción de su estudio, que dictaba:

El presente trabajo estuvo motivado por la necesidad que señala la medicina social de obtener información sobre el “saber médico” (Timio, 1979), en especial sobre el cuerpo de conocimientos o ideas sociales de la salud-enfermedad que se puedan generar en las instituciones de enseñanza médica. Fue la intención del autor en esta investigación, evaluar un programa de medicina-comunitaria (PMC) el cual presenta como objetivo general el cambio del estudiante hacia una práctica social de la medicina. Es por esto que se consideró que esta investigación evaluativa puede proporcionar información a la medicina social sobre el saber y quehacer médico; y que de esta forma las ciencias sociales hicieran una aportación al proceso de salud de la nación mexicana. (Sosa, R., 1980, p. 1)

Para nuestra academia fue un honor contar con Raúl Sosa dedicado a la psicología social y experimental. A través de su trabajo de disertación, hizo una interesante apología para destacar la necesidad e importancia de los estudios descriptivos en las ciencias sociales.

Raúl Sosa inició como profesor en la UPR-RP, Departamento de Psicología en 1981 y se jubiló a sus 30 años de servicio. Raúl Sosa fue uno de los mejores ánimos que caminaron en los pasillos de Sociales. Respondía a los saludos con un chiste, con una gracia y, sobre todo, con una sinceridad refrescante, que era su sello de calidad y de vez en cuando nos enseñaba pasos de Tai Chi o nos recordaba sus pasos de tango.

La respetuosidad de Raúl Sosa fue incuestionable, sabía ser amigo, colega, profesor y mentor. Asimismo, era conciencia y era una amena conversación. Bronowski (1979) resalta una necesidad innegable de humildad y tolerancia como pilares de la comunidad científica, y Sosa vivió desde esas ideas de intercambio y escucha atenta.

Raúl Sosa nos hacía leer la historia de las drogas de Antonio Escotado. Ese fue mi mayor referente para cambiar por completo mi acercamiento al problema del trastorno por consumo de sustancias desde una mirada social, psicológica y de salud pública. Nos ponía sobre la mesa el analizar el contexto, tener una mirada piadosa, no olvidar ni por un momento que estábamos trabajando con seres humanos y su multiplicidad de circunstancias. Recordamos muchos su ánimo hacia la conspiración académica, investigativa y analítica. Era un “sí” seguro cuando se trataba de presentarnos la posibilidad de pensar con creatividad la realidad.

Raúl Sosa ofreció una buena cantidad de cursos, tanto subgraduados como graduados, en los 30 años que sirvió a la UPR-RP. De sus alumnos y alumnas podemos notar una candidez ejemplar por sus interesantes dinámicas en el aula:

También recuerdo su preocupación ante un compañero no vidente, de entender si lo que estaba explicando era suficiente para que el compañero pudiera visualizar las gráficas, por ejemplo, la diferencia entre una distribución leptocúrtica, mesocúrtica y platicúrtica. Me pareció de una gran sensibilidad que no vi en otros ante esta situación. (Carmen Morales Torres, exalumna)

Raúl Sosa no era solo un catedrático, era un pedagogo, un psicólogo social. Su entrega al saber científico lo llevó a tener una mirada nueva hacia la enseñanza. Sus clases eran como una plática entre el entretenimiento y el saber teórico y la práctica. Raúl Sosa era un hombre sensato, un profesional, una sinceridad con barba. Amante de la música, las artes, las amistades y del apoyo. Supo indiscutiblemente ser una persona que valió cada alimento consumido, cada respiro. Fue lo que debemos algún día aspirar a ser. Un hermoso recuerdo, entre sonrisas, palabras, frases capciosas y movimientos alucinantes. Raúl Sosa, estoy muy segura, serás un recuerdo agradable,

un paraíso irrecuperable, pero nuestro. A continuación una porción poética³ que nos invita a la reflexión:

Comprendamos que *vivimos* es lo que tenemos en la vida.

Recordarnos será siempre constante.

Porque nuestra mente, como máquina del tiempo, nos ata y nos revive al pasado,
el presente y al futuro, sin remedio.

Comprendamos que *vivimos* es lo que tenemos en la vida.

En un *para siempre*,

En un “hasta luego”.

Video de conmemoración:

<https://youtu.be/o80vz0ppINw>

³ Realizada por la Dra. Johana Martínez Rosario.